記憶障害 1.0

てんかん 4.0

精神分裂病 5.0

急性精神病 12.9

頭痛神経病 20.

カンボジアは日本も参加 ン・サムリンが政権を握ってか 自宅には、最近二年以上にわ

でプノンペンを訪れた山形大ことし一月、医療ボランティ 〇〇人以上のカルテ ったからだ。

作下で知識人は根こそぎ虐殺さい(Mo)は驚いた。ポル・ポト政と学部精神神経科の桑山紀彦医 いう強力な共同研究 者を見つけたのであ 桑山氏は今回、

(Post Traumati 縮神経病だ。欧米でPTSD 診療結果で二番目に多かった頭 桑山氏が注目しているのは

Stress P

西洋流の精神医学を学んだ 生き延びた医師がわずか四

s o r

ましたし

一年まで進んで

たケ・ の主人公さ 映画「キリ 庶民とし

チュ

ロン・ノル政権時代に医学部

よく生き残れたものだと感激し

本人と実際に会ってみて、 チュム医師(留こを見つけた

ら知らない。カンボシアの自立 の症状ではないかということす てやる気を出させる対応が必要 痛を取り去り、祖国再建に向け を支援するためには、彼らの頭

たが強いというのだ。
作性が強いというのだ。 いった異常体験が、時間を超えだった。身内が次々虐殺されて が精神面にどんな影響を受けたが、精神科医のアプローチがな への影響を精神科医として記録 で、なんとか生き残った人たち虐殺。アジアに住む一人とし な傷痕を残したはずだ。 大きく膨れ上がるといわれる。 強制労働や栄養失調で病死した かの分析は残っていない。 たカンボジア人は百万人以上、ポル・ポト政権下で虐殺され カンボジア人の多くは、頭痛 祖国再建への支援必要 今回はアジアで行われた大 。身内が次々虐殺されて 心的外傷後遺性ストレ れている可 後遺症 国民に深刻な心の

どんどん消えている。病院の評うになり、病院から医師の姿が

療援助とは何なのか。そこに医ボジアの人たちのためになる医

判は落ちる一方だという。

医療協力めぐる難しさ

必要がありそうだ。

療をめぐる国際協力の難しさが

「病院の外側だけをよくして

十が。 聴では、

暮らしていけない医師たい、勤務医の月給がわずか

くだろう。しかし、本当にカンち、最新の医療機材が入ってい 政府の援助で、新しい施設が建

府の援助で、新しい施設が建カンボシアにはこれから日本

ンペンのクメール・ソビエト病 配管の改修を計画しているプソ

しかし日本政府が配電設備や

医学を学んだ精神科医がい と答えている。

た日本の医療援助が、 に参加しています」 カンボジア復興に向け 力の努力を強調する。 カンボジアへの医療協 マスタープランづくりり、国の再建に向けた ア保健省に人材を送 た。その後もカンボシ 日本政府の担当者は プランづくり

だろう。 ースで進みつつあるのは確か

いまの日本の援助

東京)が保健婦を派遣し

たり、桑山氏が属するア

ジア医師連絡協議会がカ ンボジア人医師3人を雇

い入れ、医療活動を展開

するなどしている。

られないようになってしまうのだけで、金持ちしか診療を受けたがでは医療の空洞化を起こす ではないかと心配する。 ケートでは、八割以上の人がブノンペンで実施した市民アン 療師が盛んだ。 ーマン(霊媒師)や伝統的な治力ンボジアではいまも、シャ もし診てもらえるなら、 いまも、 0

医療協

か乗り切った。復学したのは はがらに学歴を隠し、 以は、学業を中断。

え、日本人の英語力はいかする。国際化の時代とはい 育の致命的欠陥が指摘され 際化へのインフラ」を連載 八日付から新シリー の発信機能もきわめて弱ている。国際社会へ向けて にもおぼつかなく、 そうした実態を追う。 ズ国 英語教

いる。た

不明 1.0%

老人性精神病 3.0

心因反応

神経症 25.7

CG/SANKEI DESIGN

内するこころの病が深刻化 が、ボル・ボト が、ボル・ボト

がたまって

カンボジア人の精

過去にカ

がたまっていた。

語で書きつづった百人以上のカ たり精神診療を続け、

て頭痛としてあらわ

フランス

カンボジアでの診断結果 92年ブノンベン市でケ・チュム医師調べ、桑山紀彦医師まとめ 対象患者101人

若い医師は、医療協力の新の問題を追っている日本の

(非政府組織)が挑 ショナルなど、いくリタス・インターナ

主張する。

にな側面を考えるべきだと

る。 地元にパートナ 戦しては敗れてい

を見つけられなか

しかし

しつつあるのだという。こ

KO)の支援を受け、

やく国の再生に向けて歩み した国連平和維持活動

(政府開発援助)に世界に先駆けてOD り現地に保健医療専門 「日本は昨年三月、 と桑山氏は考えて ムを派遣しまし

環境をつくっていかなくてはな医者が医者として働けるような いはずです」 日本の企業が肥えるだけ

辻野訓司が担当した。二十 このシリーズは取材班の しかし桑山氏が 近代

日本政府は医療協力の

ため昨年3月以降、数回

にわたりカンボジアに調

NGOの日本キリスト教

査団を派遣した。また、

海外医療協力会(本部

い。そうした実態を

する方法を取っており、そ要請に応じて専門家を派遣 れ自体はなかなか変えられ ある国際協力を進めるため 現在の方法のなかで実効 日本政府の国際協力は医 相手国の は日本の循環器病の専門家 器病のノウハウが必要な国 を育てることが必要です。 に直接協力を求め、 査するためのエキスパー 効果あるものかどうかを調 高 その専 麿 方法がその国にとって本当 国際医療協力を理解していに有効だったかどうかは、 流でした。しかし、協力の 氏 判断できません。 る専門家でないと正確には

ず、プロジェ

も使いこなす が、そんな機材を導入して が必要な国もあるでしょう

ないと思います

療分野に限らず、

には、援助プロジェクト

b

門家が現地に行って指導す

っさせることであって、特定なけることであって、特定

せん。しか

成2年から現職。昭和 46年にベルツ賞第1 位、平成元年に日本医

昭和6年、東京生ま

れ。東大医学部卒。自

治医大教授、東大第三

内科教授、文部省高等

教育局科学官を経て63

年、東大医学部長。平

師会医学賞、武田医学 賞、昨年には上原賞、 持田記念学術賞を受 賞。 国立病院医療 センター院長

ボランテ

1

アを評価する社会に

切ると、それ 日本がいった

るのです。 までのものが全部駄目にな 医療協力とは、一般の人

リオがなくなったというよ 療協力で、ある地区からポ

をほしがります。日本の医療施設など目に見えるもの

問題です。接 をよく分析し 国の医療事情 助するに当た ないといけま っては、その 途上国は医 だと思います。 ランティアを評価するよう で、日本の社会がもっとボ ティア的要素が大きい 国際医療協力にはボラン

もあります。 クトが長続き

むれますが、日本では海外動をすると社会で高く評価 が帰国してもあまり評価さ 米国ではボランティア活 医療協力をし

うなことは、目には見えに いうことの方が重要なので しかし、本当はそう あまり評価しま 出版されます。484%、 となります。前半分をまと め、10月8日、扶桑社から 出版する予定です。 12月中旬まで掲載予定です定価1600円。紙面では 後半分は連載終了

「生き残った人たちへの影響を、精神科医として記録に残そうと…」

ダメージを与えた田託にい笑顔のカンボジアの子供たちだが、

虐殺の歴史は親

たちに精神的

(写真部 奥清博)

の僻地医療でも同じようなことも起きています。日本 ことも起きています。日本もポジションがないという る社会態勢をつくっていかった活動を積極的に評価す ことがいえますが、こうい れません。活動から戻って

ターと国立療養所中野病院 来月、国立病院医療セン

立っていけば、将来はさら す。この組織で国際医療協療センターになる予定で は統合されて、 と期待しています に幅広い医療援助ができる 力の経験を積んだ専門家が (聞き手 国立国際医

